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 لقاء زوم والحديث عن الآتي:

 مراجعة للواجب الثاني: 

 المطلوب فقط كتابة الكلمات منصوبة بتنوين الفتح:

، رجاء: الإجابة فقط: رجاءً. مع التشكيل، فلو كتب طالب: رجاء: تحتمل: رجاءٌ، رجاء  

 رجاءً.

مة، ة من الكلمقدمة: رسم الهمزة له علاقة بأمرين، وهما: حركة الهمزة وموقع الهمز 

  نناقش رسم الهمزة في الكلمات الآتية:و آخر، و ونقصد: أول أو وسط أ

 رسمت الهمزة على نبرة؛ لأنها مكسورة. سُئِل:

 رسمت الهمزة على ألف؛ لأنها مفتوحة. سأل:

 رسمت الهمزة على واو؛ لأنها ساكنة وقبلها مضموم. بؤس:

 رسمت الهمزة على ألف؛ لأنها مفتوحة. يسأل:

 أ        قرأا     قرئا    قرأىقرأ + ا = قر 

رسمت الهمزة على ألف؛ لأنها مفتوحة، وهذه الكلمة عبارة عن فعل ماض، وألف  قرأا:

لاد الإثنين الفاعل، فهي: قرأ + ا = قرأا، وهناك رسم آخر لها وهو: قرآ، لكن نحن في ب

 الشام نرسم هكذا: قرأا، فهي كلمتان.

ا مفتوحة، وهذه الكلمة عبارة عن فعل مضارع، رسمت الهمزة على ألف؛ لأنه يلجأان:

ن وألف الإثنين الفاعل، فهي: يلجأ + ا = يلجأان، وهناك رسم آخر لها وهو: يلجآن، لك

 نحن في بلاد الشام نرسم هكذا: يلجأان، فهي كلمتان.

 كالسابق، وهي  ملجآن:
ً
رسمت الهمزة على ألف مد؛ لأنها مفتوحة، وهي اسم وليس فعلا

 ة.كلمة واحد

 رسمت الهمزة على واو؛ لأنها مفتوحة وقبلها ضم. مؤذن:

 من التوالي. تضاأل، والعربية لا يوجد فيها ثال تضاءل:
ً
ثة رسمت الهمزة منفردة؛ خوفا

 حروف متتالية "الحرف نفسه" لا يتكرر ثلاث مرات.

 ة.رسمت الهمزة منفردة؛ للتمييز بينها وبين: قرأاه، فالأصل أن أرسمها: قراأ قراءة:

 من التوالي، لأنني لو رسمتها: موؤودة "تكرار" موءودة:
ً
 .رسمت الهمزة منفردة؛ خوفا

 من التوالي، لأنني لو رسمتها: قراأات "تكرار" قراءات:
ً
 .رسمت الهمزة منفردة؛ خوفا

 رسمت الهمزة منفردة بسبب السكون. كفء:
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 نستنتج الآتي:

 الهمزة على نبرة إن كانت مكسورة أو ما قبل الهمزة كسر.ترسم  -1

 ترسم الهمزة على واو إن كانت مضمومة أو ما قبل الهمزة ضم. -2

 ترسم الهمزة على ألف إن كانت مفتوحة. -3

 ترسم الهمزة منفردة عن كانت ساكنة. -4

5- .
ً
 قد يخرج رسم الهمزة عن القواعد السابقة لأسباب وعلل ذكرت قبلا

 ألف أول الكلمة ووسطها وآخرها، مثل: أخذ، وبأس، ونشأ.رسم الهمزة على  -6

 رسم الهمزة على واو وسط الكلمة وآخرها فقط، مثل: لؤلؤ، ومؤيد. -7

 رسم الهمزة على نبرة وسط الكلمة فقط. -8

 رسم الهمزة على ألف مقصورة آخر الكلمة فقط. -9

 رسم الهمزة على ألف مد أول الكلمة ووسطها فقط، وقد تأتي آخرها.  -10

 ظة: رسم الهمزة هكذا: أ، ؤ، ئ، ئـــــــ، ا، آ، ء.ملاح

 سؤال سيتكرر في الامتحان النهائي.رسم الهمزة حسب موقعها الإعرابي: 

 ه، أبناء  أبنا
ُ
 هئِ ه، أبناؤ

ع الرجل  أبناؤه؛ لأن الأبناء: فاعل، فالرجل مسافر.  ودَّ

 ودّع الرجلُ أبناءه، لأن الأبناء مفعول به.

 لأن الأبناء مجرورة. ه،ئمررت بالرجل وأبنا

القاعدة: رسم الهمزة في كلمة: أبناء، مفردة أو على واو، أو على نبرة؛ يعتمد حسب 

 موقعها الإعرابي.

 أقرباءه: يجب أن نعلم أنها في موضع النصب.

 أقرباؤه: يجب أن نعلم انها في موضع الرفع.

 أقربائه: يجب ان نعلم انها في موضع الجر.

 سأل، سئل، سؤر.

 بسبب الفتحة، سئل: بسبب الكسرة، سؤر: بسبب الضمة. سأل:

 أ، ئ، ئـــــــ، آ، ؤ، ء، ا

فهي تحذف الملفات السابقة: احتوت الحروف التي تحذف من الكتابة، هذا، الرحمن، 

 حتى لو نطقت.
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 الحروف التي تثبت في الكتابة حتى لو لم تنطق، ذهبوا، أكلوا.

 ير.الالف الفارقة؛ بعد واو الفاعل أو واو الضم نميز بين الألف التي تأتي بعد الواو:

 ،
ً
، محامي: محاميا

ً
 ألف: ألفا

  

 

 


